

## WEYLER

La imperturbable serenidad del general Weyler frente á las asechanzas é implacables ataques de sus adversarios, nos dá la medida de un carácter y alimenta nuestra fé en el éxito feliz de una gestión tan discutida.

Arrecia el laborantismo en sus calumniosas invenciones; arrecia aquí la política en sus diatribas; júnctanse por modo extraño en una común aspiración diarios españoles que alardean de patriotismo y periódicos separatistas al servicio de la rebeldía; el relevo de Weyler ha llegado á ser el ideal de las partidas en armas, de los filibusteros errantes por el mundo, de los jingoes americanos y de la prensa peninsular más influyente, y programa único de agrupaciones gubernamentales.

Para explicar satisfactoriamente este raro fenómeno, esta singular coincidencia de españoles probados y de insurrectos convencidos, no queda más remedio que pensar en que nuestros periódicos populares y nuestros políticos de reemplazo toman del enemigo el consejo.

Y pues lo que los enemigos de España quieren es que se releve á Weyler, ese relevo procuran á todo trance los que protestan de servir la Patria española mejor que los actuales gobernantes.

Hé aquí un deseo del separatismo que seguirá contrariando el partido conservador, como lo ha contrariado hasta ahora, porque las declamaciones de nuestros impresionables compatriotas no alcanzan á desvanecer los efectos de la realidad; y la realidad positivamente demuestra que Weyler ha servido y sirve á su país, como gobernante y como soldado, en forma que podría ser igualada por otros generales de nuestro ejército, pero nunca superada.

Recuérdese la situación de la Isla cuando tomó el mando este caudillo; recuérdese que la misma capital vivía en zozobra, temerosa de ser asediada y batida por los rebeldes; recuérdese que de extremo á extremo del territorio circulaban las partidas quemando, talando, asesinando; recuérdese que en el espacio de poco más de un año se ha restablecido la tranquilidad moral de los elementos leales, se han pacificado varias provincias de Occidente y se ha reducido la rebelión al departamento oriental.

¿Qué se pretendía por los adversarios del general Weyler? ¿Que lo hecho en Occidente se lograra simultáneamente en Oriente? ¿Que en el Camagüey y en Cuba se hubiera desbaratado ya la insurrección como en las demás provincias? Pues eso ni Weyler, ni Annibal que resucitase, podría hacerlo.

Se ha restaurado la trocha del Júcaro para limitar las correrías de las bandas rebeldes, para poder acabar con los dispersos y quebrantados grupos en las Villas y para circunscribir en Oriente la insurrección, á fin de que, terminado el actual periodo de lluvias, pudiese el general Weyler, al frente de numerosas fuerzas, invadir el campo oriental, comenzando por la trocha y recorriendo todo el Camagüey y toda la provincia de Cuba hasta Sierra Maestra, que habrá de ser seguramente el último refugio de los insurrectos que no perezcan en la campaña ó que se rindan.

Este era y es el plan de Weyler; y de ahí que en las provincias orientales no hubiese más tropas que las precisas para la guarda de las poblaciones y para mantenerse á la defensiva, sin perjuicio de que

operase en los días de seca alguna columna volante.

El grueso del ejército sigue en Occidente. ¿Por qué? Porque convenía consolidar la pasificación y no aprovechaba para nada llevar á Oriente fuerzas que no habian de entrar en acción hasta fines de Octubre, pues se perturbarian los servicios y se originarian inútiles molestias y enfermedades á la tropa.

¿Puede negarse que en las provincias de Occidente está deshecha la insurrección? ¿Puede negarse que Weyler preparaba la campaña de Oriente para la próxima seca? ¿Puede dudar nadie de que cuando lleguen al Camagüey y á Cuba los batallones que no son necesarios en las otras provincias, se obtendrá el mismo resultado que en Pinar del Río, donde ya basta la Guardia civil para mantener el orden público?

Que los rebeldes tienen poblados y hospitales y depósitos de víveres y municiones en la región oriental cuyos campos dominan. Pues será verdad, y nadie lo ha negado y nadie ha tratado de impedirlo en absoluto, porque el éxito de la guerra exigía dominarla primero en Occidente, como se ha dominado, y reservar la pacificación de Oriente para el entrante invierno.

¿Qué se quiere? ¿Que sea sustituido el general Weyler, victorioso en Occidente, en vísperas de terminar gloriosamente su gestión pacificando las provincias orientales?

Pues esto no lo hará ni lo aconsejará jamás el Gobierno conservador, porque conoce, mejor que los irresponsables censores de Weyler, las consecuencias que podría traer á la Patria un cambio imprudente é inmotivado en la dirección de la guerra, y porque está convencido de que Weyler cumple honrosamente sus deberes.

## LA POLITICA FUERA DE ESPAÑA

### La insurrección en la India

Después de los días de profunda inquietud que han tenido suspenso el espíritu de los ingleses con el desarrollo que iba tomando el movimiento insurreccional de las tribus indias que están bajo su dominio, parece que al fin pueden libremente respirar y contemplar cara á cara el porvenir. Ha bastado para ello que las tropas británicas alcanzaran los primeros triunfos sobre las tribus rebeldes. En el Noroeste, los soldados de la reina Victoria han recuperado las importantes posiciones de Sangari, de que se habian hecho dueños los afridis en los comienzos de la campaña. En el Norte, las dos columnas que manda el general Elles han invadido todo el país, derrotando varias veces á los indígenas, aunque al precio de muy sensibles pérdidas. Cierta que de todo esto pueden felicitarse los ingleses; pero no se debe exajerar su trascendencia, para exponerse á ver luego malogradas las esperanzas concebidas. Largamente han de combatir todavía los tropas inglesas, acorralando á los indígenas y destruyendo sus resistencias antes que puedan decir que han derrotado á sus enemigos, los cuales saben hacerse invisibles apenas sufren sus armas el menor contratiempo; pero reapareciendo luego más terribles y amenazadores que antes.

No obstante, después de la prolongada inacción de las fuerzas inglesas y la lentitud de su concentración, justificada por la carencia de caminos de hierro, que habia inquietado á los ingleses, se comprende que hayan hecho tan buena impresión en Londres las noticias que hemos apuntado más

arriba, exagerando quizás por este motivo verdadera importancia.

Otro hecho hay, relacionado con esa tremenda insurrección india, que comentan extensamente todos los periódicos ingleses. El periodista indio Filank ha sido condenado por los tribunales de Bombay, acusado de ser el autor de numerosos artículos sediciosos publicados en diarios de aquel país. Filank ha sido condenado á dieciocho meses de prisión por haberse aplicado el artículo 124 del Código penal indio, que declara culpable «á todo aquel que excite ó trate de excitar sentimientos de desafección hacia Inglaterra por medio de la palabra escrita.» En la palabra *sentimientos* ha basado el fiscal casi toda su acusación, haciendo observar que la ley no se limitaba á castigar la excitación á los actos, sino también todo esfuerzo encaminado á robar al Gobierno británico las simpatías de la población india. De esto deducía el fiscal, interpretando rectamente la ley que si bien es permitido el examen y la crítica de actas gubernamentales, al traspasar ciertos limites la crítica se convierte en delito que la ley castiga.

Verdad es que hasta ahora habian sido las autoridades británicas mucho menos quisquillosas, considerando á la Prensa indígena con un criterio muy liberal, sufriendo con profunda filosofia sus ataques y sus diatribas; pero al salir hoy la población india de su apatía ordinaria, se han de mostrar naturalmente, como en justa defensa, algo mejor guardadora de la ley. El fiscal, por lo tanto, ha insistido mucho sobre las circunstancias en que Filank cometió su delito ó sus delitos, demostrando que este escritor habia insinuado—insinuado solamente—en varios de sus artículos que los soldados ingleses, al tomar las medidas sanitarias que el estado del país requería, profanaron algunos templos y hasta habia hecho comprender, aunque muy vagamente, que seria tal vez tiempo y ocasión de sacudir el yugo británico. Es claro que Filank no ha dicho todo esto sino con muy cubiertas palabras, hasta el punto de que el fiscal no ha podido señalar la materia punible de sus artículos sino mediante varias interpretaciones hechas guiado por el espíritu general que domina en los escritos de Filank, de mucha autoridad entre la población india.

En realidad, lo que ha determinado ese cambio de criterio en las autoridades británicas, ha sido el estado de ánimo en que viven algunas de las comarcas que componen lo que se llaman Indias inglesas, dejando á un lado las abiertamente rebeldes, las cuales más se han de dominar por medio de la fuerza que por interpretaciones algo rigoristas de la ley escrita. Precisamente poniéndose en ese punto de mira dice, hablando de este proceso y de esa condena, *The Times* de Londres: «Los brahmanes de Deccan son maestros desde hace tiempo en el arte de excitar al descontento y á la sedición sin comprometerse lo más mínimo, sin escribir nunca aquellas frases que pudieran directamente caer bajo el peso de la ley.

Durante esos últimos años, algunos de esos brahmanes han cultivado ese difícil arte con una audacia creciente, imaginándose que mientras envuelvan su pensamiento en las frases que usa el radicalismo europeo, no tendrá limites la paciencia del Gobierno británico, y ha llegado el tiempo de hacerles comprender que no es así.»

Todo esto encierra grandes enseñanzas para los extranjeros y para los españoles, que encuentran duras las leyes y los procedimientos de España y suaves y pater-

nales las leyes y los procedimientos de Inglaterra.

## POR EL MUNDO CICLISTA

### De Tarragona

Encargados por el revistero cíclico de LA OPINION, de la tarea de dar cuenta de un hecho, que, como la excursión verificada el domingo, está llamado á tener importancia grande en el mundo ciclista, confiamos al sustituir á tan reputado crítico, más que en nuestras fuerzas, en la indulgencia de nuestros lectores.

La expedición verificada á Sitges y Villanueva por el Club de Tarragona, fué un éxito en toda la línea, por lo cual felicitamos á la Junta del Club que la organizó, al capitán y oficiales que la dirigieron, y á los socios todos, que, con su disciplina casi militar, lograron que durante la excursión no ocurriera ni el menor incidente desagradable, que turbara la alegría que reina en estas fiestas.

El sábado, á las dos y media de la tarde, se notaba en los alrededores del «Club Velocipedista» movimiento inusitado de ciclistas en traje de marcha, y de curiosos que esperaban la salida de la vanguardia de la excursión. Esta se organizó rápidamente al mando del capitán Sr. Tarín, y á las tres menos cuarto cruzó la Rambla y emprendió la marcha hacia Vilafranca.

En el momento de separarse los expedicionarios de los compañeros que fueron á despedirles hasta la plaza de Armas, estalló el neumático de la máquina que montaba el capitán, quien, resignando el mando de la vanguardia en el primer teniente, regresó al Club á reparar la avería.

En Torredembarra se unió á la expedición un grupo de ciclistas de aquella pintoresca villa, y casi inmediatamente y con un tren bastante duro, se continuó la marcha hacia Vendrell, donde fueron alcanzados por el capitán, quien después de arreglada su máquina marchó á ocupar su puesto con una velocidad increíble en carreteras como las que nosotros disfrutamos; y sin mas incidentes, llegaron las fuerzas de vanguardia á Vilafranca, á las seis y cuatro, momentos antes de desencadenarse la tormenta de lluvia que cayó el sábado sobre esta región.

A las ocho de la mañana del domingo 19, fecha memorable desde ahora en los anales del Club, llegó el grueso de las fuerzas, siendo recibidos por la vanguardia con entusiasmas vivas y con aplausos, por la multitud que los contemplaba.

Al pasarse lista víose con entusiasmo que el número total de ciclistas era de 62, cifra verdaderamente considerable y que hace pueda considerarse esta excursión, tal vez como la más numerosa que se ha celebrado en Cataluña.

Al ponerse en marcha en dirección á Sitges por la magnífica carretera que la une con la capital del Panadés, presentaba ésta un golpe de vista magnífico para quien contemplara la larga fila de excursionistas que cual gigantesca culebra de acero, seguía velozmente sus pintorescas sinuosidades.

En Oórdola esperaban procedente de Sitges, el equipo tandem Roig-Virella, paisano nuestro el primero y rico hacendado de Barcelona el segundo.

Cerca de San Pedro de Ribas, pueblo que, dicho sea de paso, tiene una casa del concejo digna de una capital, le ocurrió al novel ciclista y simpático corresponsal del *Liberal* en Tarragona un accidente que por fortuna no tuvo la importancia que podía haber tenido, pues se redujo á ligeras erosiones inmediatamente curadas por la *Sanidad cíclica* que no le impidieron continuar la excursión hasta el fin.

Después de vadear dos barrancos, durante cuya operación, verificada con el auxilio de carros alquilados al efecto, la aglomeración de máquinas, los animados grupos de ciclistas, y lo hermoso del paisaje, hubieran podido dar asunto para un magnífico cuadro de *sport*, llegaron á Sitges, dirigiéndose al Retiro, donde



estaba preparado el banquete con que el Club obsequió á sus socios é invitados, y á cuyo final se pronunciaron entusiastas brindis por el «Club de Tarragona» y por la bicicleta, que, como dijo Rosinol, ha venido á sustituir las alas que soñaron los poetas, visitóse el *Cau ferrat* con *cicerones* tan inteligentes como su propietario y los Sres. Utrillo y Morera, verdadera trinidad de artistas que unos á otros se completan, y satisfechos y alegres por la cordial acogida alcanzada, marcharon los expedicionarios á Villanueva precedidos de una comisión del Club de aquella ciudad, que galantemente vino á recibirles para hacerles los honores de la industriosa patria de Cabanyes, acabando de una manera feliz la excursión que empezó con tan buenos auspicios, como son el entusiasmo por el progreso y el deseo de honrar al Club que dá tales muestras de virilidad.

Al llegar los excursionistas á la Rambla de San Juan, una compacta multitud presenció el brillante desfile, que producía un efecto magnífico, aplaudiendo al paso á los intrépidos *sportmans*.

Adelante! Esta ha de ser la divisa del «Club Velocipedista» de Tarragona. Que esta excursión que parece ser ya la meta que se ha propuesto, por la importancia que ha tenido, no sea más que el prolegómeno de otras, todavía más numerosas, y que demuestren la fuerza y cuantía de los elementos de que dispone el Club de Tarragona!

Un ciclista.

SUETOS

Vuelta a las andadas

Es escandaloso en alto grado lo que ocurre referente á los bonos que destina el Ayuntamiento para socorrer á los pobres.

Por San Magin, no obstante haber llamado nosotros la atención, no se nos entregó ni un solo bono, siendo costumbre antigua facilitarlos á la prensa.

Ha llegado la fiesta de Santa Tecla, y apesar de las gestiones particulares que hemos realizado, tampoco nos ha sido dable poder socorrer á los pobres que en demanda de un trozo de pan acuden á esta Redacción.

La prensa por San Magin, porque no decirlo, se escandalizó de que de una manera tan indirecta se nos vedara poder ejercer el más bello de los sentimientos, el de la caridad.

¿Puede saberse á qué se debe semejante medida, que ya no es una falta de cortesía, sino una omisión intolerable?

No concebimos en qué puede fundar su actitud á el señor alcalde.

¡Agradézcanse los pobres!....

Nuestro amigo y colaborador D. Adolfo Pons y Umbert, nos ofrece, desde Madrid, su búbete de abogado, en el ejercicio de cuya nobilísima profesión le deseamos todo género de prosperidades.

En la Real Academia de Jurisprudencia y legislación, de la cual es profesor honorario, se discutirá en el cercano curso una memoria suya titulada *La opinión y los partidos*, trabajo que dos años hace viene anunciando la prensa madrileña y del que hemos oido grandes elogios, así en lo que concierne á la doctrina en él sustentada, como en lo relativo á su mérito literario.

Celebraremos que se confirmen los augurios hechos acerca de dicha memoria, pues como nuestras consideramos las victorias científicas del Sr. Pons y Umbert.

A las tres de la madrugada del domingo último y tras larga y penosísima enfermedad, falleció el joven Camilo de Illarramendi y Mallot, á la edad de catorce años y medio, dejando en el mayor desconsuelo á toda su apreciable familia, y causando honda pena á cuantas personas amigas habían tenido ocasión de tratar al finado, que reunía cualidades excepcionales de talento y precocidad casi impropias de un joven de tan corta edad. La enfermedad que le ha llevado al sepulcro en los primeros albores de su vida, en la que le sonreía un alhagüño y brillante porvenir, le contrajo el malogrado Camilo hace unos seis años, durante los cuales han ido aumentando los sufrimientos que sobrellevó con singular y edificante resignación, lo cual, si como es de esperar de la misericordia Divina, se le tiene en cuenta, ha de contribuir indudablemente á alcanzar cuanto antes la Celestial y Eterna Mansión.

El propio domingo á las cuatro de la tarde tuvo lugar el sepelio, á cuyo acto asistió numerosa y distinguida concurrencia, que testimonió las simpatías de que goza en esta ciudad la familia Illarramendi Mallot y la gran estima en que se tenía al malogrado Camilo,

á cuya memoria se dedicaron gran número de coronas.

Descanse en paz el que en vida fué nuestro queridísimo y jóven amigo, deseando que el Señor conceda á sus desconsolados madre y hermanito Carlos, así como á la demás familia, á quien enviamos nuestro más sentido pésame, la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan honda pena.

Ha regresado ya á esta capital S. E. I. el Sr. Arzobispo.

Dámosle nuestra bienvenida.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestra distinguida paisana la celebrada poetisa señorita D.<sup>a</sup> Antonia Opisso, que trata de pasar una corta temporada entre nosotros.

Le dirigimos la más afectuosa bienvenida, y le deseamos grata estancia en esta capital.

Hemos recibido una colección de poesías catalanas originales de D. Benito de Santos, modesto é ilustrado empleado de la estación de T. B. y F. en esta ciudad, quien ha tenido la buena idea de dedicarla al «Centre Catalá». Agradecemos al Sr. Santos la atención que con nosotros ha tenido y prometemos ocuparnos detenidamente de su última obra.

Ha tomado posesión de la escuela elemental de niñas de Aleixar, la estudiosa y simpática joven maestra D.<sup>a</sup> María Giralt.

Ayer se hicieron á la mar el escampavía «Dolores» de la sección divisionaria de guardacostas de Barcelona, y otra preciosa embarcación llamada «Tordera» de la compañía Arrendataria de tabacos en la que figuran entre su tripulación, para dar validez á las aprehensiones, dos marineros de los guardacostas de la división de Barcelona.

Ha tomado posesión del cargo de médico del hospital militar de Batangas, nuestro apreciable y particular amigo el segundo teniente de Sanidad militar D. Pedro Ruano.

Por el Ministerio de la Guerra ha sido nombrado conserje de la escuela de Comercio de Málaga, nuestro estimado amigo D. Engenio Llopis.

Al dar la enhorabuena al amigo Llopis, no podemos por menos que sentir su ausencia de esta capital, en donde con tantas simpatías cuenta entre sus numerosos amigos.

El número de *El Eco de la Moda*, correspondiente al domingo próximo, publica preciosos figurines intercalados en un texto ameno é instructivo.

Acompaña al citado número un patrón cortado, tamaño natural, de una manga nueva muy conveniente para tegidos de lana y seda.

Se suscribe á tan importante revista en la «Librería Francesa», Rambla del Centro, 8 y 10, Barcelona.

El domingo último observamos que el coche fúnebre que debía conducir á la última morada al hijo del Sr. Illarramendi, tardó más de un cuarto de hora de la señalada en acudir á la casa mortuoria, haciendo esperar dicho tiempo al clero y asistentes al mismo acto.

Se nos ha dicho que no es la primera vez que esto sucede y deseáramos que nuestra primera autoridad local llamara la atención de la empresa de aquel servicio, y á la vez sería muy conveniente que se hiciera observar á la misma lo mal trajeados que se hallan, para dichos actos, los conductores de los coches.

La *Revista Moderna* ha abierto un concurso internacional de dibujos, á propósito para ser reproducidos por el fotógrafo, concediéndose á sus autores varios premios muy importantes, entre ellos uno de 1.000 pesetas en metálico, dos de 250, cuatro de 100 y algunos otros.

Nuestro particular amigo el joven teniente abanderado del batallón de Albuera D. Antonio Pinilla, ha sido destinado al ejército de Filipinas, habiendo quedado sin efecto la orden de embarque del comandante dicho cuerpo D. Cristóbal Lopez.

Ayer se celebraron en esta Comandancia de Marina exámenes para patronos de pesca, siendo aprobados los ocho individuos que se presentaron.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve la mañana.—Barómetro, 754. A las tres de la tarde.—Barómetro 754.50. Termómetro: máxima 24.—Mínima 13.—Temperatura media, 18.50.—Viento N. O.

A continuación insertamos lo que dice la prensa de Barcelona, referente á la novillada de anteayer en aquella plaza, en que tomaron parte los afamados novilleros *Gavira* y *Velasco*, que como saben nuestros lectores están contratados para la próxima corrida que se celebrará en nuestro circo taurino el jueves, festividad de nuestra proto-martir Santa Tecla:

«Los banderilleros prendieron diez y seis pares y cuatro medios. Los mejores correspondieron á Niño Rita, Pepin y Sastre. Velasco clavó un par al cuarteo al sexto toro.

*Gavira*.—Estuvo, como de costumbre, activo y oportuno en la brega. A su primer toro, que llegó noble al último tercio, lo trasteó bien de muleta, despachándolo de un volapié delautero. Al cuarto bicho empezó a torearlo de muleta con un cambio muy bueno; siguiendo luego empleando el trapo rojo con inteligencia. A la hora de matar hizo un trabajo digno de especial mención. Empezó por propinar al bicho un buen pinchazo *recibiendo*; luego señaló otro pinchazo á volapié; clavó luego otro pinchazo superior, entrando muy bien á la suerte, finalizando con una gran estocada á volapié que le valió una ovación del público.

*Velasco*.—Este muchacho ha entrado en el redondel barcelonés con pié derecho. Demostró tener mucha afición y no escasa soltura para estar en el ruedo. Estuvo activo en la brega, haciendo un gran quite, en el que entró con mucha valentía, en una caída al descubierto que sufrió en el sexto toro el picador Colita.

Al hora de matar toreó en corto, pero sin dar gran reposo á los piés. Mueve bastante bien los brazos, pero no conoce aun el empleo que para que resulte eficaz ha de darse á la muleta. Sin embargo, como tiene mucha voluntad y no le falta ni valor ni facultades físicas, creemos que puede progresar este muchacho.

Estoqueando se sacó de delante de un pinchazo y una estocada caída, ambas á un tiempo, á su primer toro y de un pinchazo sin soltar y una gran estocada á volapié al último de la tarde.

Escuchó muchas palmas.—*Caricias*»

La Cruz Roja recorrió ayer al soldado José Jiné Garcia, natural de Cuevas de San Marcos (Málaga).

Los trigos tiernos importados en Francia con destino á la fabricación de almidones podrán en adelante beneficiarse del régimen de la admisión temporal.

Las cátedras de tagalo y visayo que se crean por virtud de la reforma de Filipinas comenzarán en la segunda quincena de Octubre ó primera de Noviembre próximo; y la enseñanza se dividirá en cursos, como en las Universidades é Institutos.

Prevía designación del Ministerio de la Guerra, el digno juez de primera instancia don Daniel Esteller, ha nombrado alguacil de este Juzgado á D. Nicomedes Ruiz Villasanté, ex sargento del Ejército.

Asegúrase que es probable que el teniente coronel don Enrique Marzo sea nombrado jefe superior de la policía especial de toda España.

Esta noche deben llegar las cuadrillas de los diestros *Gavira* y *Velasco*, hospedándose en la antigua y acreditada fonda de Europa.

Las últimas lluvias han sido copiosas en algunas comarcas de Cataluña, si bien en otras la tempestad se ha limitado al choque de los vientos y al estruendo de los truenos, resultando mucho ruido y poca agua.

De todos modos resulta beneficiosa para la mayoría de las comarcas catalanas, porque ha crecido el caudal de los ríos y los campos se hallan preparados para la próxima sementera.

Lo que en Barcelona era aguacero resultó pedrisco en los pueblos comarcanos, de manera que en San Gervasio han sufrido no poco las huertas, jardines y viñedos.

El regimiento lanceros del Príncipe saldrá de Barcelona para Villanueva y Geltrú y Villafranca del Panadés el 25 del corriente. El mismo día saldrá de dichos puntos con dirección á Barcelona el de cazadores de Treviño.

La plana mayor del regimiento del Príncipe, con dos escuadrones, residirá en Villafranca.

Como en el ganado lanar en la vecina provincia de Castellón ha vuelto á resparseer la viruela, según dicen los periódicos, conviene recordar la necesidad de que se ejerza la mayor vigilancia, para evitar que vuelva á tomar incremento una enfermedad que meses atrás ocasionó en Tortosa y sus partidas algunas víctimas.

Por R. O. ha quedado suprimido en las islas Filipinas el arbitrio de 10 y 5 centavos que por cada tonelada de arqueo de los buques destinados á la navegación de altura y á la de cabotaje, respectivamente, venia haciéndose efectivo, con arreglo al R. D. de 8 de Febrero de 1884.

En la retreta cívico-militar que se efectuará en Barcelona con motivo de las próximas fiestas de Nuestra Señora de las Mercedes tomarán parte 44 lanceros del Príncipe á caballo, la banda de clarines del primer regimiento de artillería de montaña, 200 soldados de infantería con fusil y 60 sin él, y las bandas de música de los regimientos de Almansa y Navarra y del batallón de cazadores de Figueras.

El mercado de cereales celebrado anteayer en Lérida, estuvo también muy animado, rigiendo los siguientes precios:

Trigo, monte clase superior de 19 á 19.25 pesetas la cuartera de 73.36 litros. Idem id. corriente de 17.75 á 18 id. Idem id. id. floja 17.25 id. id. Idem huerta, para simiente, de 18.50 á 20 id. id. Cebada, 6.50 á 7.50 id. Maíz, solicitado de 10 á 10.50 id. Habones, 11.25 id. id. Habas, id. id. Judías, 22 á 25. Aceite, á 13 pesetas la arroba. El mercado firme y con regulares existencias en el tinglado.

La escuadra española no irá á Barcelona hasta el mes de Noviembre próximo. Para entonces la completarán el «Pelayo», el «Carlos V», enteramente armado, y el «Alfonso XIII» ó bien el «Lepanto».

Existe vacante en el batallón de telegrafos una plaza de maestro carpintero carretero. Las solicitudes se dirigirán al primer jefe de dicho batallón, de guarnición en Madrid, antes del 20 de Octubre, de puño y letra del interesado.

Los exámenes y prácticas se verificarán en los talleres de la Maestranza, establecidos en Guadalajara, dando principio los primeros del día 1.º de Noviembre próximo.

Se ha recibido un telegrama de Cayo-Huaso en el que se dice que han sido devueltos con todas las formalidades debidas 299 hombres de la guarnición de Victoría de las Tinias, repartiéndose del siguiente modo: 79 en Holguín, 14 en Cauto, 76 en Puerto Príncipe y el médico Benedit con 130 en el Fuerte Breñosa.

Los únicos prisioneros á quienes los rebeldes no han dado cuartel ha sido á los voluntarios.

Dice el mismo telegrama que los insurrectos siguen moviéndose continuamente en Oriente y tomando con frecuencia la ofensiva, como lo prueba el siguiente suceso:

En el ingenio Tranquilidad, inmediato á Manzanillo, se estaban haciendo grandes cortas de guano para construir barracones destinados á hospitales y con objeto de continuar la operación de la corta, salió de aquella población el 10, custodiando un convoy de 16 carretas, una fuerza compuesta de 180 infantes y 11 caballos, mandada por el comandante D. José Torrecillas.

Cerca del guanal hallábase unos 200 hombres emboscados, á las órdenes del cabecilla Salvador Rios.

Estos hicieron algunos disparos y cuando los nuestros disponíanse á castigar esa osadía los enemigos cargaron sobre ellos con ímpetu, con tres grupos de caballería de 20 ginetes cada uno.

Formó la tropa en cuadro y los rebeldes repitieron la carga hasta tres veces, terminando el combate con la llegada de 100 hombres que á las órdenes del coronel comandante militar de Manzanillo Sr. Sánchez Parró, salieron de esta plaza.

A su llegada huyó el enemigo, dejando en el campo un hombre y 29 caballos muertos.

El capitán del regimiento de la Unión, don Ricardo Bernabé, falleció á poco de terminar el combate.

Murieron otros cuatro oficiales. Elogiase mucho la conducta del comandante Torrecillas.

La mayoría de los insurrectos que tomaron parte en la acción iban desarmados.

BOLETIN OFICIAL

Real orden del Ministerio de Hacienda disponiendo que se aflore por las partidas 41 y 42 del arancel vigente las piezas de hierro ó acero en bruto sin trabajo alguno de toro ó ajuste ni pulimento que se presenten al des



pacho en las Aduanas, cualquiera que sea la forma que afecten y el uso á que se destinan.

El de Reus cita á las personas ignoradas á quienes se hayan sustraído algarrobas de fincas del término de Cambrils desde el periodo de primeros de Septiembre.

Y el de Gandesa cita, llama y emplaza á Fermín Aramendia Aramendariz y Alberto Puig Munté (a) Cuto.

La Junta provincial de Instrucción pública continua insertando la relación de las cantidades que por obligaciones de primera enseñanza deben figurar en los presupuestos de los Ayuntamientos de esta provincia para el ejercicio económico de 1897 á 98.

NOTAS FESTIVAS

Señor ministro, yo deseaba el empleo de...

Pero, hombre, ¿Déjeme usted en paz! Váyase usted á paseo!

Precisamente para poder pasear, es para lo que yo quería ser empleado.

En las grandes maniobras: Señor coronel, ya no tenemos cartuchos. ¿Se han concluido todos? No queda ni uno. Entonces convendría que cesara el fuego. Voy á consultarlo con el general.

Un concejal de un Ayuntamiento, cuyo nombre no queremos citar, decía días atrás, al leer en un periódico que había salido el acorazado «Carlos V».

¡Gracias á Dios que ya ha salido el Carlos Usted!

Fuga de vocales

Q..t.t. d. .s. v.nt.n., y .sc.ch. .n c.n.s.j. n.ñ. m.ct. q. n. .st. l .r. ls .p.g.r.s.n.l. p.c.n

Solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior. ARANJUEZ

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Mateo, apóstol y evangelista y Santa Ifigenia, virgen.

SANTOS DE MAÑANA.—San Mauricio, compañeros mártires y Santa Emerita.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Santa Maria, en el altar mayor de la Catedral.

ORACION DE CUARENTA HORAS.

Continua en la iglesia de religiosas de Santa Clara, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

CULTOS

Beneficencia.—A las cinco de la tarde prosigue la Novena en honor de la Virgen de la Merced, patrona de esta Casa de Beneficencia, rezándose antes el santo Rosario.

SECCION OFICIAL

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—José Padilla Igual, María de las Mercedes Satorras Vilanova y Rosa Miró Josa.

Fallecidos.—Carmen Bartomeu Ametllé, plaza de Bonet, 9.—Dolores Solanas Folch, (Hospital civil.)

Matrimonios.—Ninguno.

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día, comandante de Albuera. Parada, Albuera. Paseo de enfermos, Albuera. Hospital y provisiones, segundo capitán de Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER

Vapor español «Duro», de 482 ts., de Bilbao y escalas, con varios efectos; lo despachan los Sres. Hijos de B. Lopez.

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

Vapor español «Correo de Cartagena», de 258 ts., de Cete, con bocoyes vacíos, consignado á los Sres. V. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor francés «Conseil freres», de 1.118

ts., de Alicante y Valencia, con tránsito, consignado á los Sres. V. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor danés «Dagmar», de 726 ts., de Abo, con hierro y acero, consignado á los Sres. V. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Polacra goleta francesa «Jeune Lucienne», de 63 ts., de Port-Vendres, con bocoyes vacíos, su agente D. Antonio Mariné.

SALIDAS

Vapor «Duro», para Barcelona, con tránsito.

Vapor «Conseil freres», para Rouen y escalas, con vino.

BOLSA DE BARCELONA

Cambios extranjeros

Table with exchange rates for London, Paris, and other locations.

Efectos públicos

Table with public effects and interest rates.

Acciones fin mes

Table with monthly interest rates for various banks.

BOLSA DE MADRID

Table with market prices for various goods in Madrid.

Estación Enotécnica de España en Cete

Para los vinos exóticos y muchos de los indígenas hay calma relativa en los mercados franceses. De una parte las vendimias que ya han principiado en la mayoría de los departamentos...

Paris-Bercy que ya ha comenzado las transacciones sobre los vinos nuevos, aunque en pequeña escala, no se precipita en las compras, creyendo obtener concesiones en las clases de 1896 que van siendo muy escasas.

Burdeos. Convencido el comercio de la grande insuficiencia del rendimiento actual, quiere aprovisionarse y elige todo lo bueno que encuentra en vinos del país, esperando

que el movimiento iniciado irá todavía en aumento á medida que avance la recolección que para muchos propietarios será bien pronto hecha, por el poco fruto que tienen las vi-

Para los vinos españoles el mercado se resiente de la falta de compradores. Los cursos se sostienen con firmeza y los arribos van en aumento, pero la mayor parte son de vinos ya vendidos. Los precios reinantes para nuestros caldos son los que siguen: Vinos nuevos rojos de 10 á 11 grados de 230 á 250 francos.

Precios de productos agrícolas españoles y otros en las plazas de Cete y Marsella:

Aceites; los 100 kilogramos; extrafino de 140 á 145 francos, superfino de 130 á 135, fino de 120 á 125 francos.

Corchos los 1.000; superfino de 25 á 35 francos; fino de 15 á 25; ordinario de 8 á 15 francos.

Ciruelas secas de 52 á 56 francos.

Azafrán español de 100 á 115 francos kilo; limones de Málaga 15 francos caja de 375.

Pasa de Málaga de 6 á 10 francos según calidad, la caja de 10 kilos; de Denia de 44 á 46 francos; según clase los 100 kilos.

Tártaro en bruto de 80 á 100 francos, el grado de ácido que contienen de 1'20 á 1'25 francos.

Avellanas de Tarragona de 81 á 83 francos, con cáscara de 37 á 38 francos.

Almendras de Mallorca de 120 á 122 francos, de Alicante de 145 á 150, con cáscara de 37 á 38.

Heces de 25 á 35 francos.

Cacahuets de 40 á 45 francos.

Alpiste de 15 á 16 francos.

Lentejas de 26 á 28 francos.

Judías de 18 á 24 francos.

Piñones de España de 105 á 108 francos.

Anis de Málaga de 55 á 60 francos.

Azúcares en entropel, blancos de 26 á 27 francos, rojos de 24 á 25 refinados 35, franco de derechos 99 francos.

Pimiento molido dulce de 80 á 85 francos.

Regaliz de 19 á 22 francos.

Cebollas de 12 á 15 francos.

Patatas de 10 á 15 francos.

Peras de 25 á 30 francos.

Melocotones de 40 á 50 francos.

Melones de España de 6'50 á 7 francos do-

cena.

Tomates de 15 á 25 francos.

Uva de moscatel de 45 á 55 francos.

Naranjas de 44 á 50 francos el mil.

Alcoholes; 3/6 buen gusto 80 francos hectó-

litro; de orujo 60; del Norte de 37 á 38; Norte extrafino 40; cognac de 120 á 150 francos.

Heno de 9 á 10 francos.

Alfalfa de 8 á 9 francos.

Salvados de 8 á 14 francos.

Algarrobas 10 francos.

Paja de 5 á 8 francos.

Todo los 100 kilos.

Cete 18 de Septiembre de 1897.—El direc-

tor de la Estación, Antonio Blavia.

Servicio de ferro-carriles

EN EL MES DE SEPTIEMBRE

Table with train schedules for various routes including Tarragona to Barcelona, Tarragona to Valencia, etc.

Table with train schedules for routes like Tarragona to Lérida, Reus to Barcelona, etc.

TELEGRAMAS

Madrid 20, 11'35 m.

En el sorteo de la Lotería nacional efectuado esta mañana, han resultado premiados los siguientes números:

Primer premio: número 7.106, Zamora.

Segundo premio: número 9.911, Madrid.

Tercer premio: número 1.760, Madrid.

Han sido premiados con cuatro mil pesetas los números: 19.660, 13.900, 19.687, 9.535 y 23.690.

Madrid 20, 1'45 t.

Telegramas de Nueva York dicen que en la Asamblea filibustera reunida en Guaimarillo fueron acordados los nombramientos siguientes:

Presidente de la República, Méndez Capote.

Vicepresidente, Massó.

Presidente del Congreso, Cisneros.

Ministro de la Guerra, Máximo Gómez.

General en jefe, Calixto García.

Estos nombramientos han creado graves antagonismos entre los jefes principales de la insurrección.

Madrid 20, 3 t.

Ha circulado la noticia de que el jueves será vista en el Consejo Supremo de Guerra y Marina la causa contra Sempau.

Ha pasado por San Sebastián con dirección á París el Sr. Silvela.

En la estación conferenció con el Sr. Dato al regresar éste á Madrid en unión de su familia.

En el meeting de los panaderos ha sido discutida la orden del día siguiente:

«Los obreros panaderos protestan de las afirmaciones diciendo que ellos tienen parte de culpa en la subida del precio del pan.»

Sobre este tema se han pronunciado varios discursos á cual más violentos.

Madrid 20, 3'35 t.

Despachos oficiales, recibidos en el Ministerio de Marina, confirman que ha fundado sin novedad en Melilla el cazatorpederos «Furor».

Confírmase asimismo el naufragio en las costas de Na'c (Filipinas), del vapor mercante «Taal».

Telegrafían de Santa Cruz de Tenerife que ayer llegó á aquel puerto, procedente de Buenos Aires y Montevideo, el trasatlántico «Ciudad de Cadiz», que ha hecho la travesía sin novedad.

El mencionado vapor ha zarpado con rumbo á Cádiz.

Madrid 20, 4'15 t.

Dícese que vá á ser trasladado á la Silla apostólica de Toledo el Cardenal arzobispo de Valencia.

Se asegura que la Redacción en masa de un popular diario republicano de la mañana, con su director á la cabeza, se ha separado de la empresa propietaria del mismo, abandonando, por lo tanto, el periódico.

IMPRESA DE LA OPINION

PARA LIVERPOOL

Saldrán de este puerto el miércoles 22 del corriente el vapor español

Francolí

Admite carga.

Lo despacha don Modesto Fenech.



# ANUNCIOS

## PURGARSE

CON LAS PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de males humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PILDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos, déhese á la suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y su uso no exige privación alguna.

Compuesta exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades, nerviosas y sanguíneas: en especial del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.—Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América: En Tarragona: farmacia de..... En Reus: farmacia de Demestre.

## DISPONILBE

## DISPONIBLE

# LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR

DE LA PROVINCIA

**ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14**

**PRECIOS DE SUSCRIPCION.**—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINIÒN, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios, Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGÚN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

En esta imprenta se espendeden Libretas de inquilinato. Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas d' entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

**GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS**